



RAPPORT ANNUEL 2019

FRAGILE Vaud



Rapport du Président



Chers, chères membres et ami(e)s de FRAGILE Vaud,

Il est temps de composer mon rapport (mi-juillet) puisque la COVID-19 a totalement perturbé nos activités d'une part et reporté l'assemblée générale au 1^{er} septembre.

Avec la période que nous avons traversée et que nous vivons toujours, il est quelque peu difficile d'établir un rapport de l'an dernier alors que nous sommes envahis par les préoccupations COVID-19.

Néanmoins, il faut suivre les directives démocratiques de notre système et donc établir le rapport annuel du président que je suis en essayant de ne rien oublier de l'année 2019 qui fut intense dans tous les domaines.

Votre comité s'est réuni de nombreuses fois afin de prendre les décisions les plus appropriées à la situation requise.

J'en profite pour remercier tous les membres de leur apport efficace à la bonne marche de FRAGILE Vaud. Certains d'entre vous en parleront de manière plus précise selon leurs activités très spécifiques.

A ne pas oublier également nos deux collègues que sont Marlène et Pierre qui animent nos deux groupes de paroles pour les personnes cérébrolésées et les proches. Un tout grand merci à

eux pour leur travail et engagement en faveur de nos membres spécialement concernés par le domaine du cerveau et ses séquelles.

Je vais me répéter, mais il me semble important de remercier nos collègues de FRAGILE Suisse qui nous font profiter de toutes leurs compétences sur place ce qui nous permet de solutionner bien des problèmes. Merci à Mme Christine Jayet-Ryser ainsi qu'à Mme Sophie Roulin-Correvon et toute son équipe pour la qualité de leur collaboration. Il s'agit là d'un atout supplémentaire pour nous à Lausanne.

Grace à leur préparation «journalistique», nos participations à la Semaine du Cerveau et la Journée mondiale de l'AVC furent un réel succès pour nous présenter car beaucoup de personnes atteintes ne savent pas que nous pouvons leur venir en aide.

Nous avons également eu l'opportunité de participer à une table ronde de l'Association vaudoise des aphasiques, au CHUV.

Notre collaboration avec l'HESAV (Haute Ecole de Santé Vaud) s'intensifie toujours plus, nous sommes désormais un partenaire régulier. Une nouveauté cette année: notre collaboration avec la Haute Ecole de la Santé La Source.

Pour terminer, nous attendons avec impatience l'avancement du projet SUN (Service Universitaire de Neurorééducation) qui «devrait» voir le jour en 2024, à Lavigny, et dont le projet est chiffré à 59 millions de francs.

FRAGILE Vaud et FRAGILE Suisse sont impliqués dans le projet.

Il me semble important de vous signaler encore une fois que votre serviteur est toujours président de Forum Handicap Vaud qui regroupe plus de 25 associations dont le but est de promouvoir et de coordonner les actions visant à la défense des intérêts des personnes en situation de handicap.

Nous avons été aussi présents à l'inauguration du nouveau bâtiment de la «Fondation les Eglantines», le 11 avril 2019.

En date du 29 septembre, nous avons tenu un stand de présentation au 1^{er} salon des vacances loisirs et sports adaptés, à Morges (Beausobre). Pour un 1^{er} salon, ce fut un très grand succès ce qui prouve que

les personnes avec un handicap ont un réel besoin d'activités adaptées. Nous osons espérer que le 2^{ème} suivra, mais évidemment il faut des forces vives pour son organisation (sous l'égide de Forum Handicap Vaud).

Lors de la Journée intercantonale des proches aidants, nous avons participé de manière très active à la dite journée organisée par la Commune d'Oron.

Nous étions également présents au CHUV le 4 décembre pour «fêter» les 10 ans de l'Unité de neurorééducation aigüe du CHUV dont les résultats sont impressionnants

Pour les activités «récréatives», nous avons à nouveau proposé des nouveautés tout en gardant les visites ou activités connaissant le succès chaque fois.

Une météo défavorable nous a fait modifier les balades accompagnées avec M. Pierre Corajoud, mais nous avons pu apprécier les «dessous» de Crissier au fil de la sauvage Mèbre ainsi que les chemins de traverse entre Pully et Lutry. Soit seulement deux sorties pour l'an dernier.

Nous avons pu visiter des musées de manière différente. Tout d'abord, les magnifiques connaissances de notre ami Rolf nous ont emmenés au Musée Historique de Lausanne, le premier visité. A refaire, tant les participants furent intéressés. Puis, le Château de Chillon nous a «montré» ses secrets en plus de l'exposition «L'Eau à la bouche». Nos ancêtres ne se privaient vraiment de rien pour manger.

Dans un tout autre domaine, le Musée Suisse du Jeu, à La Tour-de-Peilz, apporta beaucoup de réponses sur l'évolution du jeu jusqu'à nos jours.

Pour changer d'air, nous avons pris le chemin des alpages de la Ville de Nyon «Les Fruitières» pour apprécier une splendide vue des hauts de St. Cergue sur tout le bassin lémanique. Nous avons terminé la visite par une fondue traditionnelle préparée avec cœur de la part de l'amodiatiaire.

Nous avons terminé la saison à Rolle, avec les Pirates de Nyon. Ils nous ont baladés avec leur

bateau sur un lac paisible et bleu. Cela nous a permis de voir un autre bateau «La galère». Cette journée s'est terminée par un excellent repas sur la terrasse ensoleillée du Casino de Rolle: quelle belle journée.

On notera aussi les débuts des cours de cuisine organisés par Eva. Ils se sont déroulés d'abord chez elle, puis dans des locaux aménagés en conséquence dans les hauts de Lausanne.

Au cours du 2^e semestre, nous avons continué à enrichir nos connaissances en retournant au château de Chillon, pour une visite complète des lieux. Notre ami Rolf nous a ensuite fait découvrir toute la splendeur et l'histoire de la cathédrale de Lausanne, grâce à ses superbes commentaires.. Malheureusement, la visite du Musée romain de Lausanne-Vidy a dû être annulée. Elle sera reconduite dès que possible.

Nous avons aussi, par trois occasions, pratiqué des sorties en bateau à voile spécifiquement conçus pour des personnes en situation de handicap, à Prangins.

La grande nouveauté cette année fut la balade en calèche dans la belle région de Gruyère. La balade fut agrémentée d'un repas-dans la calèche. Un souvenir certain pour tous les participants. A refaire.

Pour «clore» le chapitre des visites, c'est le Papiliorama de Chiètres que nous avons découvert grâce à une guide des plus compétentes. Un moment fort fut les passages des chauves-souris.

Avant de conclure ce programme, nous avons passé une journée chez notre ami Jean à Cheyres, pour l'incontournable pique-nique . La journée a bénéficié d'un soleil radieux dont ont profité toutes les personnes venues prendre du bon temps dans un coin bucolique au bord du lac de Neuchâtel.

Nos activités ont pris fin avec le repas de Noël, à Essertines s/Yverdon, pratiquement chez Agathe. Ce fut un très grand succès grâce à la qualité du repas et des animations. Merci à Agathe et ses collaborateurs pour cette belle soirée.

Il est évident que les remerciements, reçus de votre part lors de ces diverses activités, nous encouragent à persévérer dans nos efforts pour vous donner le

plus de satisfaction possible. Il n'est pas facile de plaire à tout le monde mais nous osons espérer que le plus grand nombre en profite.

Comme je l'ai déjà dit, notre bonheur c'est vous. Cette année, le comité a travaillé **1643 heures** bénévoles. Nous sommes tous motivés par notre tâche, ce d'autant plus que, grâce aux dons reçus, notre situation financière est confortable.

Je tiens à remercier vivement et sincèrement Agathe, Eva, Josiane, Yannik et Rolf pour leur engagement pour FRAGILE Vaud.

Merci à vous pour votre attention et votre présence ainsi que votre fidélité. C'est la preuve d'un bel engagement.

André Rosé, Président

Lausanne, le 16 juillet 2020

But de l'organisation

FRAGILE Vaud soutient et accompagne les personnes cérébro-lésées et leurs familles sur le chemin d'une nouvelle qualité de vie. Par ses groupes de parole, les soirées d'information et les moments de convivialité qu'elle organise, elle vise à promouvoir une information spécialisée, mais aussi l'échange et l'entraide entre personnes concernées.

Nombre de membres: 271

Comité

- André Rosé, Président, Nyon, depuis 2009
- Yannik Brazzola, Lutry, depuis 2012, PC
- Eva Cabessa, Lausanne, depuis 2017, PC
- Agathe Feller, Essertines, depuis 2004, MC et P
- Rolf Frischknecht, Pully, depuis 2017, MC
- Josiane Parisod, Pully, depuis 2008, P

MC = Membre du comité de FRAGILE Suisse

PC = Personne concernée par une lésion cérébrale

P = Proche d'une personne concernée

Secrétariat:

Le secrétariat est géré par le président.

Organe de contrôle:

Selon nos statuts, MM. Alexandre Parisod et Etienne Poget.

Liens avec les organisations proches

Il existe entre FRAGILE Vaud et FRAGILE Suisse un sous-contrat de prestations qui règle le montant versé à l'association régionale sur la base du contrat de prestations qui lie l'organisation faitière à l'Office fédéral des assurances sociales (OFAS).

Objectifs annuels

Le Comité de FRAGILE Vaud a défini les objectifs suivants pour l'année 2019:

- Maintenir ses prestations de conseil, d'information et d'entraide pour les personnes concernées et leurs proches.
- Développer les liens avec d'autres organisations d'entraide dans le domaine des lésions cérébrales
- Valoriser ses compétences et son savoir-faire sur le thème du rôle et des besoins des proches.
- Augmenter nos relations avec les institutions et hôpitaux ainsi que dans le domaine de la formation (étudiants).
- Augmenter les animations, loisirs et activités ludiques pour nos membres.

Relations publiques, organisation et participation à des manifestations

FRAGILE Vaud augmente avec succès ses relations dans le domaine du handicap en général. Notre collaboration étroite s'accroît de plus en plus, ce d'autant plus que le président de notre association a été élu pour la 3^{ème} année consécutive président de Forum Handicap Vaud qui regroupe plus de 25 associations vaudoises qui s'investissent dans le domaine du Handicap. De ce fait, nous sommes en relations avec la Ville de Lausanne et l'Etat de Vaud.

Pour notre section, nous travaillons étroitement avec le CHUV, l'HESAV, la Clinique La Source, et la fondation "Les Eglantines". Nous sommes régulièrement contactés par diverses institutions. Par ailleurs nous attendons beaucoup de la réalisation du projet SUN à Lavigny.

A noter tout de même, que l'antenne romande des relations publiques de FRAGILE Suisse nous apporte beaucoup.

Groupes de parole, liste des loisirs et cours

Offre	Lieu	Indicateurs
Groupe de parole pour les proches, sous la direction de Mme Marlène Poget, 079 524 02 94	Lausanne, rue du Bugnon 18, le 2 ^{ème} mercredi du mois (excepté juillet et août), de 19h30 à 22h00. Dates: 16-02,13-02,13-03,10-04,8-05,13-06,11-09,9-10,13-12	6 - 10 participants (en moyenne)
Groupe de parole pour les personnes cérébrolésées, sous la direction de M. Pierre Loretan – 076 336 60 32	Lausanne, rue du Bugnon 18, le dernier jeudi du mois (excepté juillet et août) Dates: 24-01,28-02,28-03,02-05,27-06,29-08,26-09,31-10	10 - 15 participants (en moyenne)
Soirée spéciales pour tous les membres, thèmes divers, sous la direction de Mme Poget et M. Loretan	Lausanne, rue du Bugnon 18, Dates: 23-05,28-11	20 -25 participants (en moyenne)
Bibliothé, sous la direction de Mme Yannik Brazzola, 076 240 72 55	Lausanne, rue du Bugnon, le mardi Dates: 15-01,12-02,5-03,9-04,14-05,18-06,3-9,8-10,12-11,3-12	5 - 7 participants (en moyenne)
Balades guidées, sous la direction de M. André Rosé, 079 465 66 90	Divers lieux de la région de Lausanne, avec le guide M. Pierre Corajoud Dates: 24-5,06-9	5 - 7 participants (en moyenne)

Rencontre en cuisine, sous la direction de Mme Eva Cabessa, 079 213 63 56

Région lausannoise
Dates: 23-02, 13-04, 28-09, 26-10

10 à 15 personnes (en moyenne)

Organisations, actions et campagne de sensibilisation

Date	Raison/occasion	Indicateurs
11-17 mars	Semaine du cerveau, stand d'information au CHUV	30/40 visiteurs env. avec remise de flyers et information sur nos activités
26 mars	Visite du château de Chillon	7 participants
9 mai, 9 oct., 23 oct.	Initiation et découverte du bateau à voile, Port de Prangins	3 participants (maximum)
29 mai	Présentation aux élèves de dernière année de la HESAV, à Lausanne	50-60 participants
21 juin	Visite du Musée du jeu à la Tour de Peilz	10 participants
25 juin	Visite, balade au chalet d'alpage des Fruitières avec repas fondue	10 participants
2 juillet	Balade en bateau sur le lac à Rolle avec le bateau des Pirates de Nyon avec repas	24 participants
3 juillet	Journée de prévention de l'AVC, en collaboration avec l'Ecole suisse d'ambulanciers (ESAMB), à Lausanne	30 visiteurs env. avec remise de flyers et information sur nos activités
27 août	2 ^{ème} visite générale du Château de Chillon, à Veytaux	8 participants
10 septembre	Visite de la Cathédrale de Lausanne	6 participants
19 octobre	Balade et repas en calèches, à Gruyère	17 participants
29 octobre	Journée internationale de l'AVC, au CHUV, à Lausanne	10 visiteurs environ 10 flyers distribués 3-4 journaux distribués
30 octobre	Journée des proches aidants, à Oron	30-40 visiteurs 25-30 flyers distribués

		5-6 journaux distribués
8 novembre	Visite du Papiliorama, à Chiètres	12 participants
5 décembre	Fête de Noël, animation théâtrale, repas, cadeaux à Essertines s/Yverdon	87 personnes

Merci beaucoup!

Nous tenons à remercier très vivement et sincèrement ceux qui nous soutiennent de manière régulière. Nous leur en sommes très reconnaissants. Sans eux, nos activités ne pourraient simplement pas avoir lieu. Le comité fait de son mieux afin que tous les membres puissent en profiter. Il faut admettre que ces soutiens nous permettent de transmettre à nos membres un peu de rêve, ce dont ils ont bien besoin. Merci à vous tous de tout cœur.

Bilan

Clôture selon Swiss GAAP FER 21 (selon nos statuts et l'AG, MM. Alexandre Parisod et Etienne Poget)

BILAN II	31.12.2019	31.12.2018
Actifs		
Actif circulant		
Liquidités	443 922	381 533
Créances	0	0
Créances à l'égard de l'organisation faitière (FRAGILE Suisse)	3 930	2 406
Actifs transitoires	2 815	2 640
Total	450 667	386 579
Actif immobilisé		
Immobilisations corporelles (IC)	25 977	25 977
Correction des valeurs des IC	-25 975	-25 975
Immobilisations financières (IF)	14 735	14 719
Total actifs	465 404	401 300
Passifs		
Capitaux étrangers à court terme		
Autres dettes	0	0
Dettes envers FRAGILE Suisse	0	0
Passifs transitoires	2 787	2 836
Capital des fonds	27 616	700
Capital de l'organisation		
Capital libre (SB II)	435 001	397 764
Capital lié généré	0	0
Total passifs	435 001	401 300

„COMPTE D' EXPLOITATION		2019	2018
Produits			
Produits de campagnes de collecte de fonds			
Contributions Office Fédéral des Assurances Sociales OFAS	6.2	6 904	6 904
Contributions du secteur public		0	0
Cotisations de membres		8 060	5 730
Légats		0	0
Donations reçues affectées		0	0
Donations reçues libres	6.1	109 525	106 947
Produits des prestations fournies			
Revenus des ventes et aide directe		17 131	15 150
Total produits		141 620	134 731
Charges directes de projets			
Aide directe	6.5	7 411	5 499
Frais d'information et de sensibilisation au public	6.6	26 135	24 678
Frais de personnel			
Salaires		3 400	4 000
Prestations sociales		0	0
Divers		7 095	7 367
Charges d'exploitation			
Charges administratives	6.8	31 545	33 532
Charges de collecte de fonds	6.7	1 911	2 472
Amortissements		0	0
Résultats intermédiaires 1		64 124	57 183
Résultat financier		29	-327
Autres résultats			
Produits extraordinaires		0	0
Charges extraordinaires		0	0
Résultat avant variation du capital des fonds		64 153	56 855

Résultat des fonds affectés		
Allocations	-27 616	0
Utilisations	700	0
<hr/>		
Résultat annuel avant allocation au capital de l'organisation	37 237	56 855
Capital lié	0	0
Capital libre	-37 237	-56 855
<hr/>		
Résultat annuel après allocation au capital de l'organisation	0	0
<hr/>		

Révision: les comptes annuels ont été contrôlés par MM . Alexandre Parisod et Etienne Poget (selon statuts), ainsi que par Aeberli Treuhand AG, à Zurich. Le rapport de révision indique qu'il existe aucun fait permettant à l'organe de révision de conclure que la loi, les statuts out le principe de «true and fair view» (image sincère et fidèle de l'entreprise) aient été transgressés.

Les comptes annuels complets et révisés ainsi que le rapport de révision sont disponibles auprès de FRAGILE Vaud:

FRAGILE Vaud
Rue du Bugnon 18
1005 Lausanne

Téléphone 021 329 02 08
E-Mail vaud@fragile.ch

Cotisations de membres et dons pour FRAGILE Vaud
CCP 10-24090-1